



**GV SAN JOSÉ
HUMILLA AL
"TIGRE" Y
TOMAYAPO
VENCE A
NACIONAL**

PÁG A 10



@eldiabolivia

Domingo 21 de julio 2024 • Santa Cruz de la Sierra • Año 36 • Núm. 12.057 • 10 Págs • EDITORIAL DÍA A DÍA S.A.

CASO DE NARCOTRÁFICO

ACRIBILLAN EN BRASIL A SUPUESTO SOCIO DE MARSET

Rodrigo Fontana recibió múltiples disparos este sábado en el barrio Sao Francisco, de Livramento, zona brasileña fronteriza con Uruguay. Fue identificado en el 2018 como el eje central de una investigación, en el marco de la operación denominada "La Niña". Por su parte, Paraguay ya presentó ante las autoridades de España los documentos para extraditar a la esposa del narco-uruguayo. **PÁG A 6**



CIVISMO. Embanderan la ciudad como homenaje a los 160 años de la creación de la bandera cruceña, que se recordará este 24 de julio.

PÁG A 5

MÁS DE 20 FALLECIDOS
TRAS DOS ACCIDENTES
EN CARRETERAS



PÁG A 9

TRUMP PROMETE
ACABAR CON LA GUERRA
SI GANA LAS ELECCIONES

EDITORIAL

EL VALOR DE LA TIERRA

En Bolivia hay más de 24 millones de hectáreas fiscales, de las cuales casi siete millones están disponibles para el uso en la agricultura y ganadería. ¿Por qué los avasalladores no van y las toman, se apropian de esas extensiones, comienzan a trabajarlas o trafican con ellas, las venden o las alquilan, como hacen con las haciendas que llevan años produciendo?

La respuesta es muy simple, porque la tierra no vale nada. Su valor proviene del trabajo y el capital aplicado a ella. Resulta del alambrado, del desmonte, de la preparación, la semilla y sobre todo, del conocimiento, el esfuerzo y la paciencia del productor que depende del clima, de la oscilación de los precios y de todas las trabas y regulaciones que le pone el estado.

Los avasalladores no son tontos. Invaden propiedades que ya tienen valor de mercado y mucho más, cuando tienen la protección política para apropiarse de lo ajeno, un negocio que reditúa muy bien para operadores del gobierno, policías, jueces y fiscales, ecuación nefasta que al final de cuentas es perjudicial para todos, pues la inseguridad jurídica es la principal causante de la caída de las inversiones, que a la larga se traducirá en escasez, precios inaccesibles y más pobreza, pues ni siquiera habrá tierras para cultivar y mucho menos para invadir.

Una de las principales preocupaciones del MAS desde que llegó al poder ha sido la tierra, el campesinado y la producción agropecuaria, pero jamás pasaron de las buenas intenciones y en todo caso, se dedicaron al saqueo. Empezaron robándose

Santa Cruz se ha convertido en un polo de atracción para millones de bolivianos que se cansaron de la pobreza y de la hostilidad de un régimen político, en el que cohabitan el intervencionismo estatal con un sistema de mafias sindicales con las que han formado una simbiosis altamente destructiva.

los tractores que debían ser destinados a los campesinos, desvalijaron el Fondo Indígena y se llevaron más de mil millones de dólares que debían usarse para promover el desarrollo rural. Aplicaron controles de precios, que perjudican a los grandes y chicos por igual, no ha habido innovación, se olvidaron de la tecnología, no existe gestión para mitigar los efectos del clima y en definitiva, abandonaron a su suerte a la

pobre gente del campo, cuyas alternativas son volverse narco, contrabandista o avasallador.

El impresionante desarrollo de Santa Cruz ha sido posible gracias a los agronegocios, que a pesar de todas las condiciones que implica producir en un país lleno de obstáculos, se han llevado adelante en un marco de relativa libertad. Es por ello que la región se ha convertido en un polo de atracción para millones de bolivianos que se cansaron de la pobreza y de la hostilidad de un régimen político, en el que cohabitan el intervencionismo estatal con un sistema de mafias sindicales con las que han formado una simbiosis altamente destructiva.

Pero Santa Cruz también atrae a menonitas, japoneses, argentinos y brasileños que también son víctimas, al igual que los agricultores que llegan desde el occidente del país. Por eso es que hace poco, el presidente de Brasil, Lula da Silva, le hizo un reclamo a su colega boliviano sobre la falta de garantías para los productores de su país. Días antes, los agricultores de San Pedro, zona del norte cruceño dominada por gente del interior, han amenazado con tomar medidas de acción contra los avasalladores. Hay que advertir que estas personas no suelen ser tan diplomáticas.

eldia@eldia.com.bo

PRIMER PLANO



LULA DESATA POLÉMICA AL BROMEAR SOBRE LA VIOLENCIA CONTRA LAS MUJERES. El presidente Luiz Inácio Lula da Silva desató polémica en Brasil al bromear sobre la violencia contra las mujeres, en momentos en que el país registra un aumento de las violaciones.

BAJO EL PENOCO

Las tres crisis

Luis Arce tiene tres posturas frente a la crisis. A veces se le escapa de la boca y admite que los bolivianos la están pasando mal; en ocasiones reconoce abiertamente las graves dificultades, pero las atribuye al contexto internacional, a la falta de dólares en todo el mundo, al clima, a Evo Morales o al boicot de la derecha, pero al final concluye que “estamos saliendo adelante”. Lo que más repite es que en Bolivia no hay crisis y lo dice cada vez que está inaugurando alguno de los proyectos superfluos e innecesarios como el nuevo edificio del Banco de Desarrollo Productivo, una entidad que no entiende nada de desarrollo y que es improductiva hasta la médula, pues cada vez importamos más y la producción nacional se encoge como el bife en el sartén. En otras palabras, seguimos en las mismas, pues cuando hubo bonanza, el boliviano de a pie no la sintió y ahora que hay crisis, los que menos la perciben son los dueños del gobierno.

DESTAQUE



Mayor control

La Agencia Nacional de Hidrocarburos (ANH) reconoció el desvío de combustible hacia el norte de La Paz y la república de Perú y anunció un refuerzo en el control, con militares y funcionarios. “Estamos reforzando 11 puntos de control donde hemos identificado camiones enteros de combustible estuvieran siendo trasladados”, afirmó el director ejecutivo de la ANH, Germán Jiménez.

BOLÍTICA

“POR ÓRDENES SUPERIORES”, no le dejaron ingresar al penal de Chonchocoro al representante en Bolivia de Human Rights Foundation (HRF), Javier El-Hage, para visitar al gobernador cruceño Luis Fernando Camacho. El profesional denunció, en mayo pasado, que la autoridad cruceña fue enviada a la “Siberia boliviana”.

“ME TIENEN FICHADO”, me tienen prohibido el ingreso con nombre y apellido lo que me preocupa como persona”, declaró Javier El-Hage este jueves por la mañana en las puertas del penal de máxima seguridad que se encuentra en el municipio de Viacha..

HACE DOS MESES, El-Hage, dijo que Camacho permanece desde diciembre 2022 en la “Siberia de Bolivia”, en referencia a la cárcel de Chonchocoro, “como castigo por su rol de haber criticado el fraude electoral” en las fallidas elecciones generales de 2019 y espera que se declare “detención arbitraria”.

EL DÍA

Diario independiente comprometido con la verdad, la libertad y el debate democrático.

Este diario es miembro de la Asociación Nacional de la Prensa y está autorregulado por el Tribunal de Ética de la ANP tribunal@anpbolivia.com

CENTRAL
Av. Cristo Redentor, km 7 El Remanso
Tel. 343 4040 · Comercial: 343 4041

ENCUÉSTRANOS EN:



@eldiabolivia

• DIRECTOR EDITOR Eduardo Bowles Alvarez
EDITOR DE REDACCIÓN Aldo Aguilera • FOTOGRAFÍA Regis Montero



EL SATÉLITE DE LA LUNA



POR

Francesco Zaratti

Curiosidades de las vacaciones

Lo que se ha prolongado las vacaciones de invierno por una semana más, como de costumbre. Buena noticia para profesores y alumnos, pero no tan buena para los papás trabajadores que deberán inventar actividades para evitar que sus hijos se aburran o se envíen con videojuegos.

En mi niñez las vacaciones de verano se vivían como un trueque: un mes yo vivía con mis tíos en la playa y otro mes mis primos nos visitaban en la montaña. Julio era el mes de la playa de los baños de sol y de mar; agosto el de las caminadas en el bosque, del fresco de la noche y de la sana comida. Sin embargo, no todos los niños eran así de afortunados. A otros los mandaban a pasar el verano con los abuelos, aunque no les gustaran los cementerios.

Vacación viene del latín "vacatio", la misma raíz de vacío y se refiere a una pausa en la actividad rutinaria (trabajo o estudio); un tiempo libre para realizar otras actividades o simplemente dedicarse al "dulce far niente" (dulce hacer nada).

Es curioso que para los antiguos romanos pudientes (que vivían gracias al trabajo de los esclavos) la actividad rutinaria era el ocio, a tal punto que definían el contrario del ocio como "nec otium", el negocio.

Todos los hebreos, incluso los extranjeros residentes en Israel, estaban obligados a tener un día de vacación cada semana; el descanso del sábado, en recuerdo de la Creación y para el culto del Dios de la Historia, que los sacó de la servidumbre de Egipto.

La revolución industrial "revolucionó" también el concepto y la práctica de las vacaciones, como un derecho del obrero a salirse de la rutina productiva. Al mismo tiempo, los ferrocarriles ofrecieron a todos los trabajadores, no solo a las familias privilegiadas de la nobleza, la posibilidad de aprovechar las vacaciones para viajar más lejos que a los alrededores de las ciudades de residencia. De ese

modo nació el turismo, una de las actividades económicas más pujante del mundo moderno. Luego, los viajes aéreos ampliaron aún más el horizonte turístico y las vacaciones colectivas de las grandes fábricas y empresas dieron vida al turismo de masa, con todos sus beneficios y sus defectos.

Hoy en día las vacaciones son pagadas. Algunos se sorprenderán en saber que las vacaciones pagadas son una conquista reciente, de hace un siglo, al igual que la duración de las vacaciones que en algunos países superan los 30 días para todos los trabajadores, no solo para los maestros.

En muchos países las vacaciones siguen siendo un privilegio de pocos. Es el caso de Bolivia donde el trabajo informal, con ingresos diarios, hace remota la posibilidad de una "vacancia". Adicionalmente, los que pueden viajar fuera de Bolivia deben lidiar hoy con la crisis del dólar y confiar en la buena suerte de que sus tarjetas de crédito o débito no sean rechazadas aleatoriamente. Una razón más para privilegiar el poco valorado turismo nacional.

Es curioso que, siendo las vacaciones una conquista socialista, en la China ni siquiera son obligatorias. En Japón la tasa de mortalidad se disparó hace décadas, debido al exceso de trabajo que se traduce en derrames cerebrales y ataques cardíacos. Es el 'karoshi' (literalmente, muerte por exceso de trabajo). Por eso los japoneses gozan de cinco semanas de vacaciones (cámara fotográfica incluida) obligatoriamente.

La jubilación temprana y la expectativa más larga de vida han modificado la distribución etaria de los turistas. Las videoconferencias han reducidos los viajes por trabajo a tal punto que hoy en día la profesión de jubilado se ha vuelto sinónimo de la de turista.

Y, finalmente, ¿cómo no mencionar la originalísima forma de vacaciones propia de la justicia boliviana: la detención preventiva por seis meses?

(Físico y analista).



RECUERDOS DEL PRESENTE



POR

Humberto Vacaflo Ganam

Se cayó el sistema

Microsoft entró en crisis debido a una falla de CrowdStrike, una empresa que garantiza que todo irá bien en el ciber-mundo, pero el viernes 19 de julio provocó que el mundo real se paralizara.

Los clientes que usan los servicios de CrowdStrike son miles en todo el mundo pero de pronto vieron que la empresa que les ofrecía seguridad en la realidad del Internet, había fallado.

Aerolíneas, hospitales, bancos, y luego empresas de entrega a domicilio, hospitales en Estados Unidos y el mundo entero cayeron en hueco.

La falla fue atribuida a una actualización de una aplicación que es usada por millones de industrias en todo el mundo.

El colapso alcanzó proporciones históricas y fue el ejemplo de la frágil dependencia de ciertos programas y los efectos en cascada llevaron las cosas a un desastre, según dijo The New York Times.

El programa usado por CrowdStrike llevó a desórdenes en máquinas que usaban el sistema Microsoft Windows.

George Kurtz, el ejecutivo de la empresa, dijo que no se trataba de un accidente de seguridad ni de un ataque de los hackers, pero advirtió que tomará algún tiempo para repararla.

"Sentimos mucho el impacto que ha tenido el incidente", dijo ante el programa Today Show".

Pero son muchas las empresas de

aviación que comenzaron a reparar sus sistemas.

Las líneas aéreas que estaban en esa situación comenzaron a reparar sus servicios y eran las más importantes de Estados Unidos, como Allegiant Air, American, Delta, Spirit y United y tuvieron que dejar en tierra a sus aviones, según la Administración Federal de Aviación.

Más de 1.500 vuelos dentro de Estados Unidos fueron cancelados, dijo el informe de Flight Aware y también en otros aeropuertos alrededor del mundo, como Hong Kong, Sydney, Berlín y Amsterdam. En Inglaterra, las máquinas de chequeo de pasajeros no funcionaron.

United Parcels Service, FedEx y otras empresas tuvieron problemas en sus servicios en Estados Unidos y Europa.

o que lleva a admitir que convivir con un mundo paralelo, una realidad paralela, como es la que crea Internet, es una novedad que hace poco tiempo, apenas treinta años, hubiera sido imposible de imaginar.

Hay errores o fallas, o lo que sea, que, de pronto, ponen al mundo en crisis, pero confirman que la inteligencia artificial, de la que tanto se habla, no es solución para estos casos.

Sin Internet, la IA no funciona, porque ese es su mundo, su realidad. No puede hacer nada fuera de su ambiente.

La IA ha sido creada por personas, por humanos, pero no puede hacer nada sin que sus patrones, los humanos, le ordenen hacer.

Siglo21bolivia.com



MIRADAS



POR

William Herrera Áñez*

Proceso rápido

Los violentos avasallamientos de tierras en la provincia Guarayos deben ser combatidos con todo el rigor de la ley, mediante el singular proceso rápido. Las organizaciones que ejecutan estos hechos criminales actúan de forma planificada, con información precisa sobre los predios a ser tomados, vehículos, combustible y armas que no dudan en disparar contra trabajadores, policías o periodistas —que ponen en evidencia la gravedad y peligrosidad de estas mafias traficantes de tierras—.

La Ley 477 de 30 de diciembre de 2013 obliga al Estado (INRA, gobernación, policía, fiscalía, poder judicial, etc.) resguardar, proteger y defender la propiedad privada individual y colectiva, la propiedad estatal y las tierras fiscales de los avasallamientos y el tráfico de tierras y tipifica ambas figuras como delitos previstos y sancionados por el código penal boliviano. Los masivos avasallamientos y el tráfico de tierras, lejos de ser hechos aislados, se han convertido en un modus operandi de ciertos grupos que

actúan protegidos por el poder político.

La forma cómo se materializan estos hechos en el departamento de Santa Cruz (a plena luz del día, con herramientas, maquinaria pesada, destruyendo la propiedad privada y el medio ambiente, etc.) se configuran en típicos delitos flagrantes que deben ser sancionados de ipso facto. La Constitución establece que "toda persona que sea encontrada en delito flagrante podrá ser aprehendida por cualquier otra persona, aún sin mandamiento", con el objeto de ser conducida ante la autoridad competente... (art. 23.IV).

Y como se trata de hechos flagrantes deben obviarse las formalidades para la aprehensión previstas en la Constitución y el código de procedimiento penal (SC 957/2004-R de 17 de junio). Para el código procesal (art. 230) hay flagrancia "cuando el autor del hecho es sorprendido en el momento de intentarlo, de cometerlo o inmediatamente después mientras es perseguido por la fuerza pública, el ofendido o los testigos presenciales del hecho". El tribunal constitucional aclaró que la detención preventiva de un imputado reconocido por la víctima es correcta habida cuenta que se tra-

taba de un delito flagrante (SC 473/2006-R de 16 de mayo).

La flagrancia proviene del término latino "flagrare", que significa arder, resplandecer, de modo que el delito flagrante es el cometido públicamente y ante testigos; existiendo, doctrinalmente, tres supuestos que determinan esta situación: 1) Cuando el autor es sorprendido en el momento de la comisión del hecho delictivo, o en el intento, existiendo simultaneidad y evidencia física; 2) Delito cuasi-flagrante, cuando el autor es detenido o perseguido inmediatamente después de la ejecución del delito, por la fuerza pública u otras personas; 3) Sospecha o presunción de delito flagrante, cuando el delincuente es sorprendido inmediatamente después de cometido el delito y de cesada la persecución, pero lleva consigo efectos o instrumentos del delito.

Sin embargo, la flagrancia no es un elemento configurador del tipo penal; es decir, no influye (en principio) en la gravedad del acto, ni en la culpabilidad de su autor, ni en la pena del hecho cometido, simplemente afecta al modo de proceder contra el delito; esto es, sólo tiene relevancia procesal. En el delito flagrante con-

curren los siguientes elementos: a) que haya inmediatez temporal, es decir, que el imputado sea sorprendido en el momento de intentar cometer el hecho delictivo; b) la inmediatez personal, que consiste en que el imputado se encuentre en el momento de cometer el hecho con las "manos en la masa"; y, c) la necesidad urgente de tal modo que la policía, por las circunstancias concurrentes en el caso concreto se vea impelida a intervenir inmediatamente con el doble fin de poner término a la situación existente impidiendo en todo lo posible la propagación del mal que la infracción penal acarrea y de conseguir la detención del autor de los hechos.

Los masivos avasallamientos de tierras no solo en Santa Cruz sino también en diferentes lugares del territorio nacional, destruyen la propiedad privada, el medio ambiente y ahuyentan las inversiones nacionales y extranjeras. Estos grupos criminales algunas veces terminan embaucando a algunos campesinos inocentes, y se han convertido en una amenaza real para el Estado Constitucional de Derecho, la Constitución, los Convenios y Pactos Internacionales.

*Jurista y autor de varios libros

POLÍTICA

DECLARÓ ANTE LA FISCALÍA

El "Vice" dice desconocer por qué militares ingresaron a Palacio

TESTIMONIO. Se contradijo cuando mencionó el momento en que se enteró del movimiento militar. Hay otras autoridades en proceso de investigación.

El Día/ANF
eldia@eldia.com.bo

A la espera de una sentencia

"QUEREMOS TENER UNA SENTENCIA ANTES DE FIN DE AÑO Y MEJOR SI ESTA RATIFICADA POR UNA SALA PENAL, CONSTITUCIONAL, LO QUE CORRERONDA", INDICÓ EL MINISTRO EDUARDO DEL CASTILLO.

El vicepresidente del Estado, David Choquehuanca, en su declaración escrita que proporcionó a la Fiscalía de La Paz sobre la toma militar del 26 de junio señaló que desconoce las razones por las que los militares ingresaron a Palacio de Gobierno, tampoco conoce qué unidades de las Fuerzas Armadas se desplazaron.

Contradicción. La comisión de fiscales en el marco del artículo 195 del código de procedimiento penal aplicó un cuestionario escrito de 13 preguntas al vicepresidente Choquehuanca, el que fue respondido el pasado 12 de julio. La autoridad dijo que "desconoce" el motivo por el cual los tres comandantes de las Fuerzas Armadas, junto a personal militar, ingresaron al interior de Palacio de Gobierno, ese miércoles 26 de junio cuando militares tomaron el centro político de La Paz. Reveló que se enteró del ingreso de personal castrense a plaza Murillo cuando escuchó sirenas y se asomó por la ventana de la Casa Grande del Pueblo, precisó que en ese momento estaba con el presidente Luis Arce; la ministra de la Presidencia, María Nela Prada; y la jefa de Gabinete, Fabiola Salazar; posteriormente, llegaron los ministros de Gobierno y de Defensa, Eduardo Del Castillo y Edmundo Novillo. "(...) en ese momento mi persona observa que se gesta un Golpe de Estado", sostuvo la autoridad. Identificó al general Zúñiga como el que "habría" dado la orden para el desplazamiento de los militares. Sin embargo, en una pregunta anterior, el vicepresidente señala que se enteró de movimiento sospechosos desde Cha-



FOTO: APG

llapata a la plaza Murillo cuando terminó el acto sobre el aniversario de la Confederación Sindical Única de Trabajadores Campesinos de Bolivia.

Momento del ingreso. Los fiscales le preguntan: "Señor Vice Presidente señale Ud., ¿a qué hora aproximadamente del día 26 de junio de 2024, tomo conocien-

to acerca del desplazamiento de personal militar a la Plaza Murillo de la ciudad de La Paz? Choquehuanca responde: "Después de haber participado del aniversario de la CSUTCB, nos encontrábamos con el Presidente del Estado Plurinacional, hermano Luis Arce Catacora, en la Casa Grande del Pueblo, momento en el que me comenta de movimientos sospe-

chosos desde Challapata y que el General Zúñiga no contestaba las llamadas". El Ministerio Público a través de una comisión de fiscales inició la investigación por alzamiento armado y terrorismo de los hechos que sucedieron el 26 de junio de este año.

27

Aprehendido
Entre militares y civiles, por estar involucrados en la supuesta toma militar.

ELECCIONES JUDICIALES

Cumplen segundo día de evaluación a candidatos

En las comisiones mixtas de Justicia Plural y de Constitución empezó este sábado la segunda jornada de evaluación a los candidatos a las elecciones judiciales para elegir a los magistrados del Órgano Judicial y el Tribunal Constitucional Plurinacional (TCP).

Continuidad. El presidente de la Comisión Mixta de Constitución, senador Miguel Rojas, in-

formó que este sábado pasadas las 09:00 empezó la segunda jornada de toma de examen oral. "Hoy podríamos tener por lo menos 35 postulantes evaluados", explicó sobre la última fase del proceso de preselección de candidatos judiciales que empezó este viernes después de sortear una serie de recursos legales presentados por candidatos inhabilitados. Con una demora de entre tres y cuatro horas las comisiones mixtas iniciaron el

viernes las pruebas orales. Un total de 21 candidatos fueron evaluados en la Comisión Mixta de Justicia Plural y al menos 14 en la Comisión Mixta de Constitución. La etapa de evaluación comprende un total de 100 puntos, a los cuales se añaden los 100 puntos del examen de méritos anterior. El postulante debe alcanzar un mínimo de 130 puntos en ambas etapas para integrar la lista que pasará al plenario de la Asamblea Legislativa.



Concluye el caso de la UPEA

EN EL JUICIO, POR EL CASO DE 2021 DONDE FALLECIERON UNIVERSITARIOS, LAS SIETE PERSONAS ACUSADAS FUERON ABSUELTAS POR LOS DELITOS DE HOMICIDIO CULPOSO Y LESIONES CULPOSAS.



ACCIDENTE. Así quedó el bus tras colisionar con un camión en Patacamaya-Tambo Quemado.

FOTO: APG

CHUQUISACA

HALLAN COCAÍNA EN MALETERA DE AUTO

Tras un operativo de rutina en la carretera Sucre - Monteagudo, la Fuerza Especial de Lucha Contra el Narcotráfico (Felcn) halló 83 kilos de cocaína camuflada en un doble fondo en la maletera de un vehículo. El conductor de la vagoneta fue aprehendido y puesto ante las autoridades judiciales de Chuquisaca. "Al punto de control arribó un vehículo de color blanco con placa 3075-GYK, conducido por el señor José Ariel O., Durante la revisión exhaustiva del motorizado, se identificó un doble fondo en la maletera, donde se encontraron 75 paquetes tipo ladrillo forrados con cinta amarilla, así como 4 paquetes forrados con cinta transparente", informó el viceministro de Defensa Social y Sustancias Controladas, Jaime Mamani.

YACUIBA-TARIJA

LA PEOR CRISIS EN ATENCIÓN DE SALUD

El Hospital "Rubén Zelaya", el único de segundo nivel en la ciudad de Yacuiba, en el departamento de Tarija, enfrenta una grave crisis de atención debido a la falta de personal necesario para brindar servicios a la población. Así lo informó el presidente cívico de Yacuiba, Henry Medrano. Medrano destacó que Yacuiba está viviendo una crisis de salud sin precedentes. "El hospital de segundo nivel de la región chaqueña está prácticamente paralizado por la falta de personal. Al menos 145 personas serían necesarias para el funcionamiento adecuado del hospital", explicó, según reporte de Erbol-Yacuiba. Actualmente, el municipio de Yacuiba ha asumido la contratación de 40 ítems de personal, lo cual resulta insuficiente.

HECHOS DE TRÁNSITO

Dos fatales accidentes dejan más de 20 fallecidos

TRAGEDIA. En la ruta Patacamaya-Tambo Quemado habían reportado 14 muertos, pero se elevó. En Potosí un ómnibus volcó por una carretera.

Erbol/OxígenoBo
eldia@eldia.com.bo

Trágicos accidentes. Dos hechos de tránsito han marcado este sábado 20 de julio, uno en la ciudad de Potosí y otro en la ruta Patacamaya-Tambo Quemado, carretera Bolivia-Chile. De ambos sucesos, suman al menos 24 muertos y más de 40 heridos.

Suben las cifras. La Patrulla Caminera ha registrado un lamentable hecho de tránsito en la provincia Pacajes del departamento de La Paz, por la colisión una colisión entre un camión y un bus de servicio público. El

hecho se registró en horas de la mañana de este sábado en la carretera Patacamaya - Tambo Quemado, a la altura de la localidad Santiago de Calalapa. Las primeras versiones de la Policía hablaban de 10 fallecidos, pero en la tarde se reportó más de 20 personas que perdieron la vida. La Policía publicó una lista de 14 personas fallecidas, pero además indicó que cuatro mujeres y cuatro varones no habían sido identificados. Tam-

bién se publicó una lista de 16 personas heridas, de las cuales cinco son de nacionalidad chilena. Protagonizaron este hecho un bus de la empresa Nordic de Chile, que se dirigía hacia Arica, y un camión que supuestamente trasladaba contrabando. Por motivos de seguridad, los vehículos involucrados han sido retirados de la vía y se ha habilitado un carril para que los demás vehículos puedan transitar con normalidad. La investigación continúa en curso y

se informará al Ministerio Público para llevar a cabo todas las investigaciones necesarias.

Dos fallecidos más. Un accidente de tránsito, que se registró en el departamento de Potosí, dejó al menos 2 personas fallecidas y 30 heridas, según información de la red Unitel. Con datos de El Potosí, Unitel reportó que el siniestro ocurrió a las 04.45 de este sábado, cuando un ómnibus de la empresa Illimani volcó de costado tras salir de la carretera. La flota había salido de la ciudad de Cochabamba la noche del viernes con al menos 38 pasajeros a bordo y se dirigía a Villazón, como destino final, al sur del país.

24

Fallecidos
Se reportó hasta las 20:00 en carretera Bolivia-Chile. En Potosí habían dos.

IMPUESTOS Y MESA DE TRABAJO

El SIN convoca al transporte pesado a continuar el diálogo

Autoridades del Servicio de Impuestos Nacionales (SIN) convocaron a los representantes de la Cámara Boliviana de Transporte, para continuar el martes 23 de julio las conversaciones sobre demandas sectoriales en la ciudad de La Paz. No obstante, anticipó que cumplió con la tasa cero en el IVA y las capacitaciones tributarias.

El objetivo. Tiene la finalidad

de continuar con las mesas de trabajo sobre temas de gastos vinculados al sector y los de carácter tributario, en cumplimiento al acuerdo alcanzado la madrugada de 26 de junio, refiere un boletín institucional. De acuerdo a los datos oficiales, Impuestos cumplió con el transporte de carga internacional mediante la reglamentación del beneficio para el sector del régimen de tasa cero en el Impuesto al Valor

Agregado (IVA) y capacitaciones tributarias y la convocatoria (a un nuevo encuentro). Uno de los temas de la agenda con el transporte de carga internacional es la emisión de la Resolución Normativa de Directorio (RND) N° 102400000015, de 2 de julio de 2024, que beneficia con tasa cero en el Impuesto al Valor Agregado (IVA) a los operadores del transporte de carga internacional.



SANTA CRUZ

AUDIENCIA

DOS MENORES,
A CENVICRUZ
POR ASESINATO
DE TAXISTA

Diez personas fueron puestas ante un juez cautelar este sábado por el asesinato del joven taxista, José Carlo Orellana, sin embargo, el proceso se dividió en dos, debido a que entre los acusados había dos menores de edad. Tras unas horas de audiencia, un juez del menor decidió enviar a los dos adolescentes de 17 años al centro de rehabilitación para jóvenes 'Cenvicruz' por el lapso de 180 días. Por su parte, los otros ocho jóvenes que están siendo juzgados por la muerte de la víctima de 27 años, pasadas las 21:00 horas de este sábado, continuaban en su audiencia. Se conoce que la defensa de los aprehendidos se encontraba interponiendo algunos recursos para poder solicitar la libertad de sus clientes, sin embargo, desde el Ministerio Público habían adelantado que existía suficientes indicios que evidenciaban la responsabilidad de los mismos en este crimen. En horas de la tarde se registró algunos incidentes entre familiares de la víctima y allegados de los acusados, quienes se gritaron mutuamente provocando incluso amagues de enfrentamientos. El comandante departamental de la Policía Boliviana, Erick Holguín, confirmó que la víctima murió por dos disparos de arma de fuego. Los implicados fueron aprehendidos durante varios operativos en diferentes zonas de la ciudad de Santa Cruz e incluso dos fueron capturados cuando intentaban escapar en un bus hasta Oruro.

EL ATAQUE SE DIO EN BRASIL

Muere acribillado un
supuesto socio de Maset

NARCOTRÁFICO. Fontana había sido detenido en Brasil en 2021 y extraditado a Uruguay un año después. Era eje central de una investigación.

Paraguay
espera
una ex-
tradición

EL MARTES 16 DE JULIO, GIANINA GARCÍA TROCHE, ESPOSA DE MARSET, FUE DETENIDA EN EL AEROPUERTO DE BARAJAS, MADRID. PARAGUAY YA PRESENTÓ LOS PAPELES NECESARIOS PARA CURSAR SU EXTRADICCIÓN.



El Día/La Nación
eldia@eldia.com.bo

El presunto integrante de la banda de Maset, identificado como Rodrigo Fontana Ferreira, alias Loly, murió acribillado este sábado en el barrio Sao Francisco, de Livramento, zona brasileña fronteriza con Uruguay, según reportaron medios de prensa locales. El mismo había sido extraditado desde Brasil a Uruguay en 2022.

Con arma de fuego. Fuentes policiales confirmaron a El País, de Uruguay, que la víctima recibió seis disparos de arma de fuego,

pero se desconocen los motivos ni la identidad de los autores.

Los antecedentes refieren que Fontana había sido detenido en Brasil en 2021 y extraditado a Uruguay un año después, cuando pesaba sobre él un pedido de captura internacional. Fontana fue identificado en el 2018 como el eje central de una investigación, en el marco de la operación denominada "La Niña", llevada adelante por la Policía de Rive-

ra, ciudad uruguaya fronteriza con Brasil. En ese momento, también se identificaron a varias personas vinculadas al tráfico internacional de armas de fuego y drogas. El medio uruguayo señala que luego de la publicación de la notificación roja respecto al hombre, Interpol Buenos Aires registró que este salió de Argentina, con destino a Brasil. El 4 de marzo de 2021 en la ciudad de Santana do Livramento fue detenido, por

lo que comenzaron los procedimientos para llevar a cabo su extradición.

Operación de captura. En Paraguay no se registran cargos penales contra Fontana, en el expediente denominado "A Ultranza Py", cuya investigación derivó en la desarticulación del esquema de narcotráfico liderado por Sebastián Maset, que sigue prófugo desde el 29 de julio de 2023. En ese momento, autoridades bolivianas realizaban una operación de captura en Santa Cruz, de la que Maset, su esposa Gianina García Troche y algunos escoltas lograron escapar.

29

de julio 2023
las autoridades bolivianas
realizaron un operativo de
captura en la ciudad
de Santa Cruz.

MÁS DE UN MILLÓN DE TONELADAS

Se dejarán de producir
sorgo a raíz de la sequía

La producción de sorgo caerá por encima de 1 millón de toneladas como consecuencia de la sequía que se registra en diferentes regiones y que golpea a las labores del agro, según el reporte del gerente general de la Asociación de Productores de Oleaginosas y Trigo (Anapo), Jaime Hernández.

Preocupación. "Hemos tenido pérdidas productivas tanto en la

campana de verano como en la de invierno, evidentemente esta última es la principal para la producción de sorgo. Si lo comparamos con el año pasado, donde se han producido 1,7 millones toneladas, este año nosotros estimamos que apenas vamos a llegar a una producción de 600.000 toneladas", reportó el ejecutivo. Desde Anapo advierten que la caída en la producción de granos en el presente invierno significará

una afectación económica que ronda los \$us 200 millones y existe preocupación no solo entre los agricultores, sino también entre los actores del sector pecuario. "Si sumamos a eso las pérdidas que ha habido en verano, que han sido aproximadamente unos \$us 400 millones, estamos hablando que la cadena productiva en su conjunto va a dejar de percibir \$us 600 millones este año", expresó el ejecutivo.



SEGÚN **FORBES**

Bruce Springsteen, oficialmente multimillonario

REPORTE. Forbes estimó que Bruce Springsteen tiene una “conservadora fortuna” valorizada en 1,1 mil millones de dólares.

Agencias
eldia@eldia.com.bo

Bruce Springsteen ya es, oficialmente, multimillonario. De acuerdo con un reporte de la revista Forbes, el icónico cantante y guitarrista estadounidense ahora tiene un patrimonio, con una estimación “conservadora”, de 1,1 mil millones de dólares, obtenida en su mayoría por vender su catálogo de música a Sony en 2021 con un valor estimado entre 500 y 550 millones. El 2023, Pollstar informó que la gira mundial de Bruce Springsteen generó alrededor de 380 millones de dólares en ingreso por entradas, con más de 3,4 millones de entradas vendidas.

“Cuando Bruce Springsteen regresó a su Nueva Jersey natal, en 1981, finalmente tenía cierta seguridad financiera. Después de terminar su primera gira comercialmente exitosa, apoyando su quinto álbum de estudio, *The River*, tenía dinero significativo en su cuenta bancaria. Aun así, el jefe de 32 años eligió amueblar su casa ranchera Colts Neck alquilada con muebles desechados de las calles”, señaló Forbes en un post en Instagram con la foto de *The Boss*. Cabe mencionar que Bruce Springsteen vendió 140 millones de álbumes en todo el mundo con sus 21 álbumes de estudio, siete álbumes en vivo y cinco producciones extendidas.

“Incluso ahora, a los 74 años, está ahí fuera de gira y haciendo espectáculos de tres horas. Siempre un trabajador, Bruce sigue entrando y enrollándose las mangas para los fans de todo el mundo”, precisó Forbes. El propio Bruce Springsteen recordó, en la presentación del libro *Deliver Me From Nowhere*, que siempre fue “sol-



MÚSICA. Actualmente, Bruce Springsteen y el grupo E Street Band se encuentran de gira en España.

vente” en su vecindario.

“Yo era solvente, lo que me haría único en mi pequeño vecindario (...) Así que estaba lidiando con eso, con todos mis sentimientos muy contradictorios sobre estar tan separado de la gente con la que había crecido y sobre la que escribí”, declaró el popular “*The Boss*”. Aparte de sus ingresos por su catálogo y sus giras, Bruce Springsteen realizó un par proyectos en Broadway, en las que rea-

lizó 267 espectáculos y recaudó 113.058.952 dólares en taquilla.

El músico de 77 años se encuentra de gira por Europa.

Del mismo modo, se conoció que el próximo espectáculo del cantante y E Street Band será en Noruega este domingo 21 de julio.

Bruce Springsteen y la E Street Band retomaron su gira mundial en Europa luego de que el músico postergara sus conciertos programados en Marsella, Praga y

Milán debido a problemas vocales que le impedían cantar.

Fue por medio de su cuenta de Instagram que se confirmó que Bruce Springsteen y su agrupación “pospondrán” los espectáculos de Praga, esperado para el 28 de mayo y Milán, programado el próximo 1 y 3 de junio.

“Tras el aplazamiento de ayer en Marsella debido a problemas vocales, un examen y consultoría ulteriores han llevado a los médicos a determinar que Bruce Springsteen no debería actuar durante los próximos diez días”, se lee en el comunicado difundido por el equipo de Springsteen.

2021

Bruce Springsteen logró la mayor parte de su fortuna al vender su catálogo de música a Sony.

LO ADMITIÓ EN UNA ENTREVISTA

Armie Hammer marcó a su ex novia con un cuchillo

Armie Hammer admitió recientemente que marcó a su ex novia Paige Lorenze con un cuchillo, pero aseguró que el corte fue “algo tan pequeño, que ni siquiera hubo sangre”.

El actor de *Llámame por tu nombre* (película en la que se come a besos a Timothée Chalamet) habló de su relación en una entrevista con Piers Morgan, mientras intenta relanzar su carrera casi tres años después de que varias mujeres le acusaran de conducta sexual inapropiada, incluida una

amenaza de canibalismo.

Armie Hammer dijo sobre la acusación de Paige de que usó un cuchillo para “marcarla” con su letra inicial “A”, cerca de sus partes íntimas, mientras salían en 2020: “Yo no diría marca, no. Hubo un escenario que hablamos de antemano, que habíamos discutido donde, ya sabes, básicamente tomaría un pequeño, pequeño punto y sólo una especie de trazo de la letra ‘A’, al igual que la punta de un cuchillo pequeño”, aseguró.



VIÑEDO FRANCÉS

ANGELINA JOLIE PIDE A BRAD PITT RETIRAR DEMANDA

La batalla legal entre Angelina Jolie y Brad Pitt por la propiedad del viñedo francés Château Miraval sigue escalando, dejando al descubierto detalles personales y comerciales de su conflictiva relación. Según *Entertainment Weekly*, Jolie pidió a Pitt que retire su demanda de 67 millones de dólares y daños punitivos relacionados con la venta de su participación del 50% en el viñedo. El abogado de la actriz, Paul Murphy, declaró a la revista que su cliente solicita a su expareja que “ponga fin a las peleas y finalmente encamine a su familia hacia la sanación”. No obstante, si este se niega a retirar la demanda, ella se verá obligada a conseguir las pruebas necesarias para refutar sus alegaciones. Este conflicto se originó cuando Brad Pitt demandó a Angelina Jolie por vender su participación al empresario ruso Yuri Shefler, violando supuestamente un acuerdo previo que existía entre la pareja.

VIOLACIÓN

FIJAN FECHA PARA JUICIO CONTRA WEINSTEIN



El nuevo juicio por violación y agresión sexual al otrora todopoderoso productor de Hollywood Harvey Weinstein ha sido fijado tentativamente para el 12 de noviembre después de que su condena anterior fuera anulada por no haber tenido un proceso justo. En una breve vista en el tribunal de Manhattan, el juez Curtis Farber dijo que está abierto a que el juicio empiece antes, como reclama la defensa del inculpado, llegado a la sala de la corte en silla de ruedas. El 12 de septiembre está prevista otra vista para ultimar los detalles de este nuevo juicio que volverá a sentar en el banquillo a Weinstein, de 72 años, por los cargos de violación y agresión sexual. La fiscalía ya había anunciado que busca ampliar los cargos. El pasado abril, una corte de apelaciones anuló la condena que le había impuesto en febrero de 2020 el Tribunal Penal de Manhattan, al considerar que el caso más emblemático del movimiento #MeToo no había tenido un juicio justo.

INTERNACIONAL

POLÍTICA

González Urrutia: Venezuela abrirá sus brazos a "todos"

"**HAREMOS** que ese sueño diario de abrazarse con sus seres queridos se haga realidad", dijo el candidato opositor a los millones que abandonaron el país.



Agencias
eldia@eldia.com.bo

El candidato presidencial de la principal alianza opositora de Venezuela, Edmundo González Urrutia, prometió que si gana las elecciones del 28 de julio convertirá al país en una "tierra de gracia" que tenga "los brazos abiertos para todos".

"Hoy quiero hablarles muy especialmente a los millones de vene-

zolanos que han tenido que abandonar su patria en estos últimos años en busca de condiciones de desarrollo personal y profesional. Eso va a cambiar. Haremos que Venezuela vuelva a ser una tierra de gracia donde cada uno de ustedes encuentre condiciones para desarrollarse y crecer profesionalmente", expresó el exembajador. "Haremos que ese sueño diario de abrazarse con sus seres queridos se haga realidad en su país. Tengan la seguridad de que Vene-

zuela volverá a ser aquel país hospitalario donde todos querían venir a lograr sus sueños. Eso volveremos a ser, un país con los brazos abiertos para todos", expresó el abanderado de la Plataforma Unitaria Democrática (PUD) en un video publicado en redes sociales.

7,77

millones de venezolanos han salido del país, según la Plataforma de Coordinación Interagencial para Refugiados y Migrantes

Asimismo, dirigiéndose a los que salieron del país "huyendo porque se han sentido amenazados en su propia tierra", dijo que Venezuela "será un país de reconciliación y encuentro, donde todos serán bienvenidos".

"El cambio viene y viene para todos. Viva

Venezuela libre", agregó González Urrutia, uno de los diez candidatos a los venideros comicios, en los que también competirá el jefe de Estado, Nicolás Maduro, quien busca un tercer sexenio consecutivo en el poder, que ocupa desde 2013. Del país han salido unos 7,77 millones de venezolanos, según la Plataforma de Coordinación Interagencial para Refugiados y Migrantes (R4V), cifra que el gobierno rechaza y reduce a unos dos millones.

CONFLICTOS

UE defiende dictamen de la CIJ sobre la ocupación israelí

El dictamen emitido por la Corte Internacional de Justicia (CIJ), que declara ilegal la ocupación por parte de Israel de los territorios palestinos desde 1967, es muy "coherente" con las posiciones de la Unión Europea (UE), afirmó el jefe de la diplomacia europea Josep Borrell. "En un mundo con violaciones constantes y crecientes del derecho internacional, es nuestro deber moral reafirmar nuestro compromi-

so inquebrantable con todas las decisiones de la CIJ", agregó el alto representante de la UE para Asuntos Exteriores en comunicado. La CIJ concluye que "la presencia continua del Estado de Israel en el territorio palestino ocupado es ilegal y debe terminar lo antes posible", destacó Borrell. "El Estado de Israel tiene la obligación de cesar inmediatamente todas las nuevas actividades de colonización y evacuar a todos los colonos del territorio

palestino ocupado". Estas conclusiones de la CIJ "son coherentes con las posiciones de la UE, alineadas con las resoluciones de la ONU sobre el estatuto del territorio palestino ocupado", declaró el Alto Representante. El dictamen emitido por la Corte Internacional de Justicia, con sede en La Haya, no es vinculante, pero podría aumentar aún más la presión internacional sobre Israel en medio del conflicto en la Franja de Gaza.





ESTADOS UNIDOS

Trump promete a Zelenski acabar con guerra si gana comicios

EL CANDIDATO a la presidencia de EE.UU. habló con el mandatario de Ucrania, a quien le prometió una "negociación" entre las partes y el "fin de la guerra" en Ucrania.

Agencias
eldia@eldia.com.bo

En su discurso en la CNR

TRUMP TAMBIÉN PROMETIÓ PONER FIN A LA GUERRA ENTRE RUSIA Y UCRAINA, COMO A LA DE ISRAEL Y HAMÁS, Y SE JACTÓ DE QUE "NINGUNA DE LAS DOS HABRÍA OCURRIDO" SI ÉL FUERA PRESIDENTE.

El exmandatario y candidato republicano a la presidencia de Estados Unidos, Donald Trump, dijo que habló con el presidente ucraniano, Volodímir Zelenski, y prometió que si gana las elecciones de noviembre próximo habrá una "negociación" entre Ucrania y Rusia para el "fin de la guerra". En su cuenta de Truth Media, Trump describió la llamada telefónica como "muy buena" y aseguró que Zelenski lo felicitó por su reciente nominación como candidato republicano, que condenó el intento de asesinato que sufrió en un mitin el pasado sábado y que destacó el "espíritu de unidad" de los estadounidenses. "Aprecio que el presidente Zelenski se comunique (conmigo) porque yo, como próximo presidente de Estados Unidos, traeré paz al mundo y pondré fin a la guerra que ha costado tantas vidas y devastado a incontables familias inocentes", dijo Trump sobre la guerra iniciada cuando Rusia invadió Ucrania en febrero de 2022. "Ambas partes serán capaces de juntarse y negociar un pacto que termine con la violencia y allane un camino adelante hacia la prosperidad", prometió el exmandatario. Esta ha sido la primera conversación entre los dos líderes políticos desde que Trump dejó la Casa Blanca en 2021 y supone también su primer contacto

después de que el expresidente aceptara el jueves 18 de julio su nominación como candidato presidencial en la Convención Nacional Republicana (CNR).

Apoyo "vital" de EE.UU. Zelenski, por su parte, indicó en su cuenta de X que en la llamada con Trump señaló el apoyo "vital" de ambos partidos y ambas cámaras legislativas en Estados Unidos, y expresó su agradecimiento por la ayuda del país destinadas a mejorar sus capacidades para "resistir el terrorismo ruso". "Hemos acordado con el presidente Trump tratar en una reunión personal qué pasos pueden llevar a una paz justa y verdaderamente duradera", agregó el presidente ucraniano. La oposición de Trump a la ayuda militar a Ucrania ha suscitado dudas sobre el apoyo estadounidense a Kiev en el caso de que el expresidente gane un segundo mandato. En su discurso en la CNR, Trump también prometió poner fin a la guerra entre Rusia y Ucrania, como a la de Israel y Hamás, y se jactó de que "ninguna de las dos habría ocurrido" si él fuera presidente. Zelenski dijo el jueves en una entrevista con la BBC que tratar con una administración Trump sería "un trabajo duro, pero nosotros somos trabajadores duros"

2021

Trump dejó la Casa Blanca, esta ha sido la primera conversación entre los dos líderes políticos desde entonces

TEL AVIV

Israel bombardea Yemen tras ataque de hutíes

Aviones israelíes atacaron la ciudad portuaria yemení de Hodeida, un día después de un mortal ataque con dron en Tel Aviv reivindicado por insurgentes hutíes. Las aeronaves "golpearon objetivos militares del régimen terrorista hutí en la región", indicó el ejército israelí en un comunicado. Esto, "en respuesta a los cientos de ataques llevados a cabo contra el Estado de Israel" por estos rebeldes en los últimos meses, agregó. "Los ataques del enemigo israelí contra instalaciones de almacenamiento de petróleo en el puerto de Hodeida" causaron muertos y heridos, declaró el Mi-

nisterio de Salud dirigido por los hutíes, sin especificar un balance. Poco después, Mohamed al Bukhaiti, miembro del politburó de los hutíes, que controlan gran parte de Yemen, incluyendo Hodeida, aseguró que Israel "pagará por atacar instalaciones civiles", y advirtió que responderán "a la escalada con escalada". Estos bombardeos se producen un día después de que un ataque de los hutíes con dron, que burló la eficaz defensa aérea de Israel, dejó un civil muerto en un edificio residencial de Tel Aviv, lo que provocó amenazas israelíes de represalias.



POLÍTICA

Militares imponen el toque de queda en Bangladesh

Unidades militares patrullaban la mañana las habitualmente saturadas calles de la capital de Bangladesh, Daca, para garantizar el cumplimiento del toque de queda impuesto por las autoridades destinado a sofocar las protestas estudiantiles contra las cuotas de empleo gubernamentales, que solo esta semana han dejado al menos 115 muertos. Se prevé que la medida se extienda hasta las 10 a.m. del domingo, con dos horas de pausa para que la ciudadanía pueda comprar alimentos. El corte de suministro de internet y los servicios de mensajería de texto está en vigor desde el jueves, aislando al país del resto

del mundo, mientras la policía reprime las protestas que han continuado, a pesar de la prohibición de las reuniones públicas. Las manifestaciones han dejado a miles de heridos, de acuerdo con datos proporcionados por los hospitales del país. Durante cinco días, las fuerzas de seguridad han intentado aplacar las protestas lanzando gases lacrimógenos y granadas de aturdimiento, mientras los manifestantes atacaban a los agentes arrojando ladrillos o incendiando vehículos. Las manifestaciones son las mayores desde la reelección este año, por cuarto período consecutivo, de la primera ministra Sheikh Hasina.



DEPORTES

TOUR DE FRANCIA

POGACAR DA OTRO PASO HACIA EL TÍTULO

El esloveno Tadej Pogacar conquistó este sábado la vigésima y penúltima etapa del Tour de Francia, quinta que celebra en esta edición en la que le restan 33,7 kilómetros para celebrar su tercera victoria en la tradicional competencia ciclista. El representante del UAE Team Emirates se impuso en el duelo final con Jonas Vingegaard (Visma-Lease), quien lo sucedió en el trono del Tour que celebró el esloveno en 2020 y en 2021 y a quien sucederá tras los triunfos del danés en 2022 y en 2023. Este domingo, se bajará el telón con la contrarreloj individual entre Mónaco y Niza tras la cual y de no mediar una catástrofe, Pogacar volverá a sentarse en el trono e igualará lo hecho por el recordado ciclista italiano Marco Pantani.

FÓRMULA 1

NORRIS LOGRA LA POLE DEL GP DE HUNGRÍA

Gran sábado para McLaren: Lando Norris fue el más rápido de la sesión de clasificación y saldrá desde la 'pole position' el domingo en el Gran Premio de Hungría, justo por delante de su compañero Oscar Piastri. La primera línea de la parrilla de salida en el circuito de Hungaroring será por lo tanto para la escudería británica. Norris superó por muy poco (22 milésimas de segundo) a Piastri, mientras que el vigente triple campeón mundial y líder de la actual temporada, Max Verstappen, fue tercero con su Red Bull, a 46 milésimas de segundo del primero. Los monoplazas color papaya de McLaren se presenta, así como los rivales a batir, con permiso de 'Mad Max', para la carrera del domingo. Norris es segundo de la general del Mundial, a 84 puntos de un Verstappen.

SEXTA FECHA DEL TORNEO CLAUSURA

GV San José humilla al Tigre y Tomayapo derrota a Nacional

CONTUNDENTES. El cuadro orureño acabó con el invicto de The Strongest tras golear por 5-2. Los tarijeños se impusieron por 2-0.

Blooming explota contra el arbitraje

EL ENTRENADOR CARLOS BUSTOS, APUNTÓ CONTRA EL ÁRBITRO ERLAN SALAZAR TRAS EL SEGUNDO GOL DE ROYAL PARI QUE SIGNIFICÓ EL TRIUNFO (2-1). EN LA JUGADA PREVIA, ZURITA SUIPUESTAMENTE LE COMETIÓ FALTA A URAEZAÑA.



CAUDILLOS. Ronaldo Sánchez (izq) encaminó el triunfo de GV San José y Granelos (der) el de Tomayapo.

Luis Lijerón Nuñez
llijeron@eldia.com.bo

Golpe sobre la mesa. Gualberto Villarreal San José se hizo fuerte -este sábado- en Oruro y goleó a The Strongest por 5-2, un resultado que también significa el fin del invicto del cuadro Aurinegro en el torneo Clausura de la División Profesional. Más temprano, Real Tomayapo también hizo respetar su casa y derrotó a Nacional Potosí por 2-0.

Ronaldo Sánchez determinante. El "Tigre", que venía invicto con cuatro triunfos y un empate, comenzó dominando el partido y

logró ponerse en ventaja con dos goles: a los 5', Darío Aimar conectó de cabeza el 1-0, y a los 18' Marcelo Somoya sacó un potente remate al ángulo superior izquierdo del portero Jorge Araúz para el 2-0.

Los dos goles en conjunto orureño reaccionar al conjunto orureño con la aparición de su figura Ronaldo Sánchez, que marcó un doblete para alcanzar el empate. A los 24', Javier Sanguinetti asistió hacia el sector derecho para que Sánchez

conecte el 2-1. Y, en el primer minuto de adición de la etapa inicial, Sánchez anotó el 2-2 a través de un penal que a él mismo le cometieron.

En el complemento, GV San José salió decidido a marcar el desnivel y lo pudo conseguir a los 51' con un tanto de Rubén Tarasco. Diez minutos después, el Tigre se quedó con 10 jugadores por una roja directa a Daniel Lino, que le propinó un codazo a Ronaldo Sánchez. El 4-2 fue obra

de Brian Sobrero a los 75', tres minutos después, Luis Alí, con la defensa visitante vendida, aprovechó para marcar el 5-2 definitivo. Con este resultado, el Tigre se frena en el segundo lugar con 13 puntos, al igual que Bolívar, que este domingo podría quedar como único líder si derrota de local a Always Ready. Por su parte, GV San José trepa al tercer puesto del Clausura con 10 unidades.

Con el sello de Graneros. El argentino Miguel Graneros asistió a Leonardo Becerra para el 1-0 en el minuto 23. Y, a los 45'+2, selló el 2-0 con su autoría. Tomayapo suma 7 puntos y Nacional se queda con 5 unidades.

3

Partidos

Para este domingo:
Independiente-Aurora (15:00), Bolívar-Always (17:30) y Oriente-Guabirá (19:30).

ABIERTO DE SUECIA

Nadal vuelve a una final más de dos años después

El tenista español Rafael Nadal ha alcanzado la final del torneo de Bastad (Suecia), de categoría ATP 250 y que se disputa sobre tierra batida, después de remontar este sábado en semifinales al croata Duje Ajdukovic (4-6, 6-3, 6-4), y volverá a disputar una final del circuito ATP más de dos años después.

Remontada. Después del 'maratón' de más de cuatro horas

del viernes ante el argentino Mariano Navone (6-7(2), 7-5, 7-5), el balear sacó con esfuerzo y voluntad, compensando quizás la falta de velocidad y, sobre todo, la fatiga, un encuentro que se complicó y en el que estuvo set y 'break' abajo, lo que le obligó a remontar de nuevo. Su calidad le permitió darle la vuelta al choque para alcanzar su primera final desde Roland Garros 2022, en la que buscará el título número 93

de su carrera. Nadal no ganaba cuatro partidos seguidos desde Wimbledon 2022. "Estoy en el proceso de recuperar muchas cosas que he perdido por las lesiones y por la operación de hace un año. Estoy luchando y partidos como este y el de ayer me ayudan a mejorar", afirmó tras el choque. Este domingo se enfrentará en la final del certamen sueco al portugués Nuno Borges, número 51 del mundo.

